CRONOLOGIA DE JOSE PERALTA







GRAL. JOSE M. URBINA, PDTE. CONSTITUCIONAL 1852-1856

1855

Nace en Chaupiyunga de Gualleturo, cantón Cañar, antigua jurisdicción de la provincia del Azuay. Se desconoce mes y día.

(MAYO 15) Es bautizado José Bartolomé Peralta en la Parroquia de El Sagrario, Cuenca. GRAL.FRANCISCO ROBLES, PDTE. CONSTITUCIONAL 1856-1859

No se tiene datos precisos acerca de su infancia, asumiéndose por algunas frases suyas que transcurrió en condiciones particularmente difíciles

GOBIERNO PROVISORIO EN QUITO 1859-1861

GABRIEL GARCIA MORENO, JEFE SUPREMO, 1861

JERONIMO CARRION, PDTE. CONSTITUCIONAL 1865-1867

(1866...) Comienza a recibir instrucción secundaria impartida por los Jesuitas.

PEDRO JOSE DE ARTETA, ENCARGADO DEL PODER 1867-1868

GABRIEL GARCIA MORENO, DICTADOR PDTE, INTERINO 1869

1872 Primeros aportes literarios.

GABRIEL GARCIA MORENO, PDTE. CONSTITUCIONAL 1869-1875

(1873...)

Ingresa a la Universidad de Cuenca para cursar estudios superiores en la Facultad de Jurisprudencia.

Francisco Javier Leon, Encargado del Poder 1875

1875

Ingresa a la sociedad literaria "El Liceo de la Juventud".

Antonio Borrero, Pdte. Constitucional 1875-1876

1876

(ABRIL-AGOSTO) Colabora en La Luciérnaga, publicación literaria del Liceo del Azuay, con poemas (La Cruz Vencedora, La Música Militar) y leyendas históricas (Chumbera, Yumblas). GRAL. IGNACIO DE VEINTEMILLA, DICTADOR Y PDTE. INTERINO 1876-1878

1877

(ABRIL) Funda en Cuenca el periódico El Deber, de tendencia apologéticoreligiosa. Epoca de gran combatividad en este sentido.

GRAL. IGNACIO DE VEINTEMILLA, PDTE. CONSTITUCIONAL 1878-1882

(MAYO) Es encarcelado por defender los principios católicos y luchar contra la dictadura.

1878 Confinado a Guayaquil.

(ENERO) Obtiene título de abogado. 1880 Ante negativa de la Corte Superior de

Cuenca, es investido como Abogado de la República por la Corte Superior de

Loja.

(JUNIO) Da comienzo a la publicación 1881

de "Soledad", novela corta ambientada en la contraposición catolicismo/masonería, en El Correo del Azuay, publicación que es descontinuada sin

causa conocida.

GRAL, IGNACIO DE VEINTEMILLA. DICTADOR

1882-1883

(1882)

Desterrado al Perú.

GOBIERNOS PROVISORIOS EN LUCHA CONTRA **VEINTEMILLA**

Jose Maria Placido Caamaño PDTE. INTERINO

1883-1884

1883

Se radica en Zaruma como abogado de la Gran Compañía Inglesa de Minas.

1884

Regresa a Cuenca.

1885

(MARZO-MAYO) Publicación completa de "Soledad" en 6 entregas aparecida en El Progreso, revista literaria de Cuenca.

(DIC.) Elegido concejal suplente del cantón Cuença.

1886

Actúa como concejal desde abril hasta ser reelegido en diciembre, como suplente para 1887, cargo que no desempeñará.

1887

(ENERO) Grave enfermedad

(MARZO) Candidato a diputado. No es elegido.

Soledad es publicada como folleto.

(MAYO) Funda *El Escalpelo*, periódico de tendencia liberal, con Gabriel A. Ullauri.

1888

(FEBRERO) Confinado en Loja acusado de conspirar contra el gobierno del Pdte, Caamaño.

(JULIO...) Colabora en el periódico cuencano *La Libertad* con el seudónimo de Ayax.

Antonio Flores Juon, Pdte. Constitucional 1888-1892

(DIC.) La Libertad es censurado por el Obispo de Loja, Masiá y Vidiella.

El Obispo de Cuenca, Miguel León, condena la publicación y lectura de La Libertad.

1889

(FEBR. 9) Funda el Periódico La Ver-

El Obispo de Cuenca, Miguel León, condena la publicación y lectura de La Verdad.

(FEBR. 13) Funda el periódico La Linterna.

(ABRIL 2) Funda el periódico La Razón. (ABRIL 17) El Obispo de Cuenca, Miguel León, condena bajo pena de excomunión La Linterna y La Razón.

(ABRIL 27) Escribe a Juan Benigno Vela que no se dejará amedrentar por la persecución eclesiástica.

(MAYO) Se traslada temporalmente a Ouito.

(JUNIO) En Quito funda el periódico *El Constitucional*. Es recibido como miembro honorario de la Sociedad Republicana.

Sus artículos anticlericales en El Constitucional originan la respuesta de Federico González Suárez bajo la forma de rectificaciones a un supuesto plagio. Peralta contraataca a su vez. El Arzobispo de Quito, José Ignacio Ordóñez, prohibe la lectura de El Constitucional.

(JULIO 13) En Cuenca, funda el periódico *La Epoca*.

(JULIO 17) El Vicario General del Obispado de Cuenca, Manuel de la C. Hurtado, prohibe la lectura de *La Epoca*.

(AGOSTO) Nuevamente en Quito después de una enfermedad. Causa criminal contra *El Constitucional*.

(SEPTIEMBRE) Ultima respuesta a González Suárez en El Constitucional.

1890

Receso en las actividades políticas.

1891

(ABRIL) Funda en Cuenca el semanario *La Tribuna*.

Se opone tenazmente a la candidatura presidencial de Luis Cordero, lo cual le ocasiona represalias.

(NOVIEMBRE) Funda en Cuenca el quincenario El Observador.

Luis Cordero, Pdte. Constitucional 1892-1895

1894

Colabora en Boletín Popular.

1895

(AGOSTO) Edita La Regeneración, publicación Oficial.

(SEPTIEMBRE) Viaja a Guayaquil a fin de ofrecer personalmente su apoyo a Eloy Alfaro.

ELOY ALFARO, JEFE SUPREMO Y LUEGO PDTE. INTERINO 1895-1897

(OCTUBRE) Publica La Razón, periódico liberal.

(OCTUBRE 25) Es nombrado Rector y Profesor del Colegio Nacional "San Luis" de Cuenca.

(NOVIEMBRE) Funda el periódico El Atalaya.

(ENERO 25) Renuncia a la Dirección del Colegio "San Luis" por desacuerdos con el Gobernador del Azuay, Leonidas Plaza. Colabora con el periódico La Candela.

(MARZO) Elegido Presidente del Concejo Cantonal de Cuenca.

(ABRIL) Publica El Rebenque, periódico de corta duración.

(MAYO) Renuncia a la Presidencia del Concejo Municipal de Cuenca. Edita *Boletín Oficial*.

(JULIO) Revuelta conservadora en Cuenca. Es apresado y condenado a muerte, sentencia que no se cumplirá. En prisión escribe a José María Carbo expresando que no cabe luchar contra el sentir de las mayorías populares, contrarias al Gral. Alfaro.

(AGOSTO) Es liberado. Explica la comunicación a J. M. Carbo y presenta la renuncia al cargo de Ministro Juez de la Corte Superior de Justicia de Cuenca, la cual es rechazada por el Gral, Alfaro. (OCTUBRE 9) Participa en la Asamblea Nacional Constituyente de Guayaquil como diputado por el Azuay. En esta ciudad colabora con La Nación y El Grito del Pueblo en procura de una radicalización del movimiento liberal.

(OCTUBRE 20) La Convención conoce y aprueba su renuncia como Ministro de la Corte Superior de Cuenca debido a su elección como diputado a la Asamblea.

chaza la posición eclesiástica respecto a la aprobación de Ley de Patronato.

1900

Segunda edición aumentada de *El casus* belli del clero azuayo, publicada en Quito.

(AGOSTO 10) Como Ministro de Instrucción Pública rinde informe al Congreso Ordinario.

(AGOSTO 21) Firma el Tratado Peralta-Uribe con Colombia.

(AGOSTO 23) Como Ministro de Relaciones Exteriores, rinde informe al Congreso Ordinario.

(NOVIEMBRE 10) En telegrama a Juan Benigno Vela, comunica aprobación del Pdte. Alfaro a la línea de apoyo a la candidatura presidencial de Leonidas Plaza sostenida por José Peralta y otros colaboradores.

(DICIEMBRE 23) Solicita presencia de Juan Benigno Vela en Quito ante diffcil situación política.

1901

(ABRIL 10-13) Conversaciones en Santa Elena con el enviado papal Pedro Gasparri sobre rentas eclesiásticas, cementerios públicos y sustitución del diezmo. Firma de las respectivas convenciones.

GRAL. LEONIDAS PLAZA PDTE. CONSTITUCIONAL

1901-1905

1901

(AGOSTO 10) Como Ministro de Cultos y Justicia rinde informe al Congreso Ordinario.

En la misma fecha rinde informe como Ministro de Relaciones Exteriores.

En la misma fecha presenta informe como Ministro de Instrucción Pública.

(AGOSTO31-SEPTIEMBRE 6) Rechazo del Congreso a los acuerdos de Santa Elena.

Publica La cuestión religiosa y el poder público en el Ecuador en justificación de su política. Ataques sostenidos tanto de liberales como de conservadores.

1902

Retiro a la vida privada. Edita El Independiente. Recibe hostilidad del gobierno de Leonidas Plaza.

1904

Con el seudónimo de "Un ecuatoriano" publica ¿Ineptitud o traición?, ataque a la política limítrofe de Leonidas Plaza.

LIZARDO GARCIA,
PDTE. CONSTITUCIONAL

1905

Se le atribuye la publicación en Guayaquil de Porrazos a porrillo, sostenido ataque al entonces Pdte. García por el fraude que éste cometiera en Londres (1903) con los bonos de la deuda del ferrocarril.

ELOY ALFARO, JEFE SUPREMO Y LUEGO PDTE. INTERINO 1906-1907

1906

(ENERO) Jefe Civil y Militar de la Provincia del Azuay.

(FEBRERO) Colabora en *El Noticioso*. Ordena la libertad de algunos detenidos. Prohibe la recluta forzosa. Prohibe la requisición de animales.

En un folleto publica La venta del territorio y Los peculados, cuestionando la política territorial y financiera de los gobiernos de Leonidas Plaza y Lizardo García.

(OCTUBRE 9) Participa en la Asamblea Constituyente como diputado por la provincia de Cañar hasta el término de la Convención el 30 de enero de 1907. ELOY ALFARO, (MARZO 9) Asume las funciones de PDTE. CONSTITUCIONAL 1907 Gobernador de la provincia del Azuay. (JULIO 11) Encarga la Gobernación a 1908 Herminio Arteaga. (NOVIEMBRE 16) Reasume la Gobernación. (JULIO 30 - NOVIEMBRE 26) Asiste 1909 irregularmente a sus funciones en la Gobernación por enfermedad. (NOVIEMBRE 27) Reasume sus funciones con regularidad. 1910 (MARZO 31) Finaliza sus funciones de Gobernador del Azuay. (ABRIL 4) Asume la cartera de Relaciones Exteriores en circunstancias críticas por problemas limítrofes con el Perú. Segunda edición de ¿Ineptitud o traición? (JUNIO 11) Emite su Informe del Ministerio de Relaciones Exteriores a la Nación. 1911 (JUNIO) Renuncia a sus funciones ministeriales. Publica El régimen liberal y el régi-

Preside delegación ecuatoriana al Congreso Bolivariano de Caracas.

men conservador juzgados por sus

obras.

CARLOS FREILE ZALDUMBIDE, ENCARGADO DEL PODER EJECUTIVO AGOSTO 1911

(AGOSTO) Desterrado con motivo de la caída del Pdte. Alfaro. Viaja luego a Europa.

EMILIO ESTRADA, PDTE. CONSTITUCIONAL 1911 CARLOS FREILE Z., ENCARGADO DEL PODER EJECUTIVO 1911-1912

1912

Retorno al Ecuador.

(NOVIEMBRE 6) Se suspende la Convención. Desde Cuenca, acepta reunirse en Quito con los diputados de minoría. (DICIEMBRE 9) Se reinicia la Convención en Quito.

ELOY ALFARO, PDTE. CONSTITUCIONAL 1897-1901

1897

(ENERO 13) Los diputados de minoría, entre ellos José Peralta, votan en blanco al ser elegido el nuevo Presidente de la República.

(MARZO 13) No asiste a la sesión de la Convención en esta fecha, luego de la expulsión de Julio Andrade. Junto a los diputados de minoría, firma en Quito un manifiesto rechazando los procedimientos de la mayoría y anunciando el retiro de la vida privada.

1898

(FEBRERO-ABRIL) Colabora en Album Ecuatoriano con varias leyendas históricas de su primera juventud.

(MAYO-JUNIO) Publica en 4 entregas la primera edición de "El casus belli del clero azuayo" en *Revista de Quito*, luego impreso como folleto.

(SEPTIEMBRE 18) En telegrama a Juan Benigno Vela comunica aceptación de Ministerio (de Hacienda) en gabinete del Pdte, Alfaro.

(OCTUBRE) Asume carteras de Relaciones Exteriores y Negocios Eclesiásticos, Justicia, Culto, Instrucción Pública.

Da comienzo a gestiones oficiales para la llegada a Quito del representante de la Santa Sede, Pedro Gasparri, luego del fracaso de las conversaciones anteriores a su ministerio con el enviado papal Obispo Guidi, 1899

(JULIO 20) Como Ministro de Negocios Eclesiásticos presenta informe al Congreso Extraordinario.

(AGOSTO 9) En comunicación al Vicario General del Arzobispado de Quito, Alejandro Mateus, subraya actitud conciliadora del gobierno del Gral. Alfaro por encima del divisionismo que ha venido caracterizando a las acciones de la Iglesia Católica.

(AGOSTO 14) Como Ministro de Relaciones Exteriores y Migración, rinde informe al Congreso Ordinario.

En la misma fecha, rinde informe como Ministro de Justicia.

(AGOSTO 19) Como Ministro de Hacienda rinde informe al Congreso Constitucional.

(SEPTIEMBRE 15) Como Ministro de Hacienda rinde informe sobre la deuda externa al Congreso.

(NOVIEMBRE 11) En comunicación al Vicario General Alejandro Mateus, re-(MARZO 19) Pronuncia en Panamá un discurso en homenaje a la memoria del Gral. Alfaro.

LEONIDAS PLAZA, PDTE. CONSTITUCIONAL 1912-1916

1914

Exiliado en Lima.

ALFREDO BAQUERIZO M., PDTE. CONSTITUCIONAL 1916-1920

1916

Ministro Plenipotenciario del Ecuador en Lima para cuestiones limítrofes.

1920

Renuncia a la plenipotencia en Lima

JOSE LUIS TAMAYO, PDTE. CONSTITUCIONAL 1920-1924

1920

Publica Compte rendu en Guayaquil, en defensa de la misión diplomática cumplida en Perú.



(SEPTIEMBRE) Acuerdo del Senado que le prohibe dar publicidad a documentos relacionados con su gestión internacional.

Publica en Cuenca Para la historia, fundamentación personal e histórica de su defensa ante la prohibición mencionada.

(ENERO) Designado Rector de la Universidad del Azuay.

(NOVIEMBRE-DICIEMBRE) Aquejado por grave enfermedad.

GONZALO CORDOVA, PDTE. CONSTITUCIONAL 1924-1925

1924

(SPBRE. 13) Con el seudónimo de Veritas, publica en *El Día* de Quito los artículos reunidos bajo el título: ¿Por qué ha fracasado el canciller Ponce?, luego editado como folleto.

Publica el folleto Una plumada más sobre el protocolo Ponce-Castro-Oyanguren.

	1925	(MAYO 1º) Patrocina la fundación de la sociedad "Ilustración Obrera" del Azuay. Publica Breve exposición histórico-jurídica de nuestra controversia de límites con el Perú (segunda edición).
Junta Plural de Gobierno		
1925-1926		(AGOSTO) Es sustituido en su cargo de Rector de la Universidad de Cuenca, previa clausura de la institución.
ISIDRO AYORA, PDTE, INTERINO		
1926-1929	1926	Vida política restringida.
.,20 .,2,	1927	(FEBRERO) Publica "La fuente del so- cialismo" en Llamarada, Quito.
		Es desterrado por Isidro Ayora. Viaja a Europa.
ISIDRO AYORA	1930	Aparecen diversos artículos suyos en periódicos del país, los cuales reflejan tendencia al socialismo utópico. Entre ellos El liberalismo ecuatoriano.
Crnel. Luis Larrea A.	1931	Se publica en París El Monaquismo, muy difundido en España con motivo de la guerra civil. Se vende allí más de la mitad de la edición. Regresa al Ecuador, asumiendo funciones directivas en el partido liberal.
Alfredo Baquerizo M., Enc. del Poder		
ENC. DEL PODER 1931-1932	1932	Sufre fractura de una pierna, Paulati-
2702 2702	1754	namente abandona responsabilidades políticas.

CARLOS FREILE LARREA, ENC. DEL PODER 1932

Alberto Guerrero M., Enc. del Poder 1932 JUAN DE D. MARTINEZ, ENC. DEL PODER 1932-1933

1933

Presidente Interino de la Directiva del partido liberal.

ABELARDO MONTALVO, ENC. DEL PODER 1933-1934

JOSE M. VELASCO I., PDTE. CONSTITUCIONAL 1934-1935

ANTONIO PONS, ENC. DEL PODER 1935

FEDERICO PAEZ, DICTADOR Y LUEGO PDTE. CONSTITUCIONAL 1935-1937

1937

(DCBRE. 26) Fallece en Quito dejando inédita una importante parte de su obra. Es sepultado en el Cementerio de San Diego.

